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Facile à Lire (FAL), Facile à Lire et à 

Comprendre (FALC) : quels objectifs ? quelles 
différences ? quelles complémentarités ?

Comment favoriser l’accès au sens d’un document ou au plaisir de lire un texte ? Ce webinaire a comme objectif de découvrir les
démarches du Facile à lire (FAL) et du Facile à lire et à comprendre (FALC), outils qui permettent d’atteindre ces objectifs ; de
s’outiller pour les intégrer dans nos pratiques de médiateurs culturels, de formateurs bénévoles ou salariés...

Nous parlerons donc :
• du contexte de la création de ces guides,
• de leurs objectifs et leurs contenus,
• des démarches à suivre pour les utiliser dans diverses situations,
• des possibilités de les intégrer à notre quotidien professionnel.

Nous évoquerons également les points communs, les différences et la complémentarité entre le FAL et le FALC.

▪ Dominique GENTY

▪ Elena PINAUD, 

Danielle ASPERT, 

Elisabeth DUGIER, 



Une présentation à deux voix 

1. Le FALC : Facile à Lire et à Comprendre
Qu’est-ce que c’est? Pour qui?

Quelle origine? Quel cadre législatif?

2. Le FAL : Facile à Lire
Qu’est-ce que c’est? Pour qui?

Quelle origine? Quel cadre législatif?

3. Quelles applications pour nos publics ?

...sur base de nos connaissances, expériences 

et pratiques de conseillères CRI



1. Le FALC : 

Facile à Lire et à Comprendre

Qu’est-ce que c’est? Pour qui?

Quelle origine? Quel cadre législatif?



1. FALC

1

2

3

p.6

FAL, FALC : 

objectifs, différences, complémentarités 18 mars 2022

✓ une méthode

✓ des règles de rédaction 

et de présentation 

d’informations.

https://www.unapei.org/publication/linformation-pour-

tous-regles-europeennes-pour-une-information-facile-

a-lire-et-a-comprendre/

a) En quelques mots...

https://www.unapei.org/publication/linformation-pour-tous-regles-europeennes-pour-une-information-facile-a-lire-et-a-comprendre/


Source: site internet du ministère de l’Intérieur, 2020
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b) Pour qui ?



✓ Pour les personnes accompagnées, en situation de handicap intellectuel

Les informations écrites avec les règles du FALC sont utiles 

pour d’autres personnes aussi :

✓ Personnes âgées

✓ Personnes migrantes

✓ Personnes en situation d’illettrisme

1. FALC
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b) Pour qui ?



Tout le monde peut ainsi :

✓ comprendre

✓ agir

✓ décider seul

✓ être un citoyen 

✓ faire des choix 

✓ travailler

✓ apprendre de nouvelles choses

1. FALC
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b) Pour qui ?



Le FALC a été publié en 2009 dans le cadre du projet européen Pathways.

C’est un projet pour aider à mieux comprendre les informations.

Inclusion Europe a mené ce projet: 

1. FALC
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c) Quelle est l’origine de cette démarche ?

Les associations françaises UNAPEI et Nous Aussi ont participé à ce projet :



Quelques règles générales :

✓ Se renseigner sur les destinataires des informations

✓ Impliquer les personnes accompagnées

✓ Expliquer clairement le sujet

✓ Placer les informations dans l’ordre 

et groupées par sujet

✓ Choisir : le langage, le bon canal

et le bon support de diffusion

✓ Préférer des phrases : courtes, actives, 

positives si possible
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d) Concrètement…



La forme :

✓ Un seul type d’écriture, police Arial 14 ou Tahoma

✓ Aligner à gauche sans justifier

✓ Numéroter les pages

✓ Eviter :

- d’écrire des mots entiers en majuscules

- les notes en bas de page

- les caractères spéciaux

- les effets de style et abréviations

✓ Préférer les chiffres et les dates en entier

✓ Faire attention au contraste de couleur

1. FALC
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d) Concrètement…

Quelques exemples de règles pour les informations écrites :



Le fond :

✓ Formuler une idée par phrase

✓ Faire des phrases simples, idéalement sujet – verbe – complément

✓ Simplifier le vocabulaire et utiliser des mots courants

✓ Éviter les métaphores ou les mots en langues étrangères

✓ Faire attention à l’emploi des pronoms

✓ Formuler un titre clair en gras

✓ Utiliser des images à côté du texte pour décrire

1. FALC
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d) Concrètement…

Quelques exemples de règles pour les informations écrites :

Ressources: sclera.be, arasaac.org, pictofrance.fr, pixabay.com, 

lirec: plateforme d’écriture en FALC sur inshea.fr



✓ Prendre en compte tout type de handicap

✓ Demander aux personnes accompagnées 

de tester le site

✓ Indiquer sue la page d’accueil le sujet  et 

les coordonnées de la structure

✓ Construire une barre de navigation claire et 

simple

✓ Pour les CD-ROM : prévoir une notice 

d’utilisation en FALC

1. FALC
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d) Concrètement…

Quelques exemples de règles pour les informations électroniques :



✓ Préférer des vidéos simples et courtes

✓ Réaliser des vidéos de manière la plus proche de la réalité que possible 

✓ Utiliser des sous-titres en FALC placés au même endroit tout le temps

✓ Réaliser une description audio pour personnes aveugles 

avec langage FALC

Quelques exemples de règles pour les informations vidéo :

1. FALC
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d) Concrètement…



✓ articuler clairement

✓ avoir bon volume sonore, sans interférence

✓ faire des pauses

✓ ne pas hésiter à répéter l’information

✓ utiliser des voix qui correspondent aux personnages, lorsqu’il s’agit de 

la lecture d’une histoire

Quelques exemples de règles pour les informations audio :

1. FALC
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d) Concrètement…
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e) Quel cadre législatif ? 



Plusieurs lois parlent de l’accès à une information accessible :

✓ La Loi du 2 janvier 2002 rénovant l’action sociale et médico-sociale

parle de l’accessibilité de l’information.

✓ La Loi du 11 février 2005 

parle de l’égalité des droits et des chances. 

✓ L’article 9 de la Convention relative aux droits des personnes handicapées

parle de l’accès à l’information et à la communication.
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e) Quel cadre législatif ? 



Source: https://www.capacite.net/
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f) et notre quotidien professionnel



Source: Comment faciliter la communication entre parents et enseignants ? - I R I S (cri38-iris.fr)
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f) et notre quotidien professionnel

https://eur03.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.cri38-iris.fr%2Fecole-et-parents%2F&data=04%7C01%7Celena.pinaud%40ireps-ara.org%7C29a4eb782fc0427967e808d9fa9ad725%7C041952a9dd5f4ce8bc0fd47db78e6591%7C0%7C0%7C637816365207386738%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000&sdata=ZEVnSAb6DhvfBCb7vHymPvoS%2B6JpC72YvBfYrBfndNY%3D&reserved=0


Source: https://www.unapei.org/ Source: https://www.maisonsvictorhugo.paris.fr/
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f) et notre quotidien professionnel



Source: https://www.unapei.org

1. FALC

1

2

3

p.22
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f) et notre quotidien professionnel

https://www.unapei.org/


✓ Possibilité de faire appel à UNAPEI 

pour la rédaction ou la traduction de 

vos productions en écrits FALC.

✓ Des ateliers de transcription en 

ESAT: 

https://www.unapei.org/actions/des-

ateliers-de-transcription-en-esat-a-

votre-service/

✓ Outil Excel de vérification du degré 

« FALC » de vos écrits sur le site 

internet d’UNAPEI.
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Source: https://www.unapei.org

f) et notre quotidien professionnel

https://www.unapei.org/actions/des-ateliers-de-transcription-en-esat-a-votre-service/
https://www.unapei.org/


2. Le FAL : 

Facile à Lire

Qu’est-ce que c’est? Pour qui?

Quelle origine? Quel cadre législatif?



Une responsabilité de nombreux acteurs (bibliothèques, éditeurs, 

organisations culturelles... ) afin de promouvoir une démarche, des 

documents et es équipements spécifiques pour les personnes qui ne 

peuvent pour une raison ou une autre utiliser les documents et 

services normalement fournis

2. FAL
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a) En quelques mots ...

Le Facile à Lire 

Favoriser le plaisir de lire



L’objectif du « facile à lire » 

est de sélectionner des livres 

pour des adultes 

qui lisent peu ou pas du tout 

ou qui sont en situation de fatigabilité.

Source : F.Sarnowski
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b) Pour qui ?



.

Source : ABF et illettrisme

2. FAL
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c) Quelle origine ?

Facile à lire...

un outil pour faire bouger les lignes...

Oui, 

la lecture n’est pas une pratique anodine ni facile.

Mais oui, 

la lecture est essentielle pour l’estime de soi, 

le partage avec les autres, 

l’enrichissement du vocabulaire....



de la médiation 

un accompagnement

des temps forts
des espaces 

identifiés

une sélection d’ouvrages 

présentés de face  

2. FAL
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d) Concrètement ?
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d) Concrètement ?



2. FAL
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d) Concrètement ?



2. FAL
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d) Concrètement ?



2. FAL
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d) Concrètement ?
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d) Concrètement ?
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d) Concrètement ?



2. FAL
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d) Concrètement ?



✓ Est-ce que le format du livre est agréable ?

✓ Les illustrations sont-elles parlantes ? 

✓ La mise en page est-elle facilitante ?

✓ La police de caractère est-elle adaptée ? 

✓ Comment est racontée l’histoire ? 

✓ La construction des phrases et le vocabulaire sont-ils accessibles ? 

✓ Le contenu est-il pertinent ?

Quelques indices 

dans les diapos 

suivantes dont 

vous pourrez 

prendre 

connaissance à la 

fin du webinaire

2. FAL
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d) Concrètement ?



2. FAL
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e) Quel cadre législatif ?

https://www.culture.gouv.fr/Thematiques/Livre-et-lecture/Les-bibliotheques-publiques/Facile-a-lire

https://www.culture.gouv.fr/Thematiques/Livre-et-lecture/Les-bibliotheques-publiques/Facile-a-lire


2. FAL
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f) Questions ?



3. Quelles applications pour 

nos publics ?



Sans viser à une habilitation ou à l’utilisation d’un logo, 

comment rendre les écrits plus accessibles et plus agréables à lire 

pour les personnes en difficultés avec la langue...

✓ dans les espaces communs ?

✓ dans le choix des supports à lire ?

✓ dans les documents distribués ?

✓ dans le choix des partenariats ? 

Voir le guide Communiquer pour tous

https://www.santepubliquefrance.fr/docs/communiqu

er-pour-tous-guide-pour-une-information-accessible

3. Applis
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a) Dans nos pratiques …

https://www.santepubliquefrance.fr/docs/communiquer-pour-tous-guide-pour-une-information-accessible
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3
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FAL, FALC : 
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b) Dans les espaces communs

Ce panneau d’affichage 

s’adresse-t-il ...

o à des lecteurs 

débutants ?

o à des lecteurs 

chevronnés ?

o à tout public ?



https://www.cri38-iris.fr/wp-

content/uploads/2020/12/HISTOIRES-DE-DIRE-ENCORE-

2020-compresse.pdf

https://www.inclusion-europe.eu/wp-

content/uploads/2015/03/leurope_pour_tous_212.pdf

1
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3

3. Applis c) Dans le choix des supports à lirep.42

FAL, FALC : 
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https://www.cri38-iris.fr/wp-content/uploads/2020/12/HISTOIRES-DE-DIRE-ENCORE-2020-compresse.pdf
https://www.inclusion-europe.eu/wp-content/uploads/2015/03/leurope_pour_tous_212.pdf


3. Applis
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d) Dans les documents distribués

Exemple d’affiche conçue par le groupe 

de travail de Drôme-Ardèche dans le 

cadre de « Mieux accompagner les 

personnes en situation d’illettrisme et/ou 

d’illectronisme »

Que pensez-vous de cette 

affiche ?

o Elle est attrayante au premier 

regard ?

o Les informations sont claires

o Les informations sont 

incomplètes



Quand j’étais petit, je voulais devenir jardinier, parce

que j’aimais arroser les plantes, m’en occuper, les

soigner en silence… Après, j’ai grandi, j’ai

déménagé, je me suis fait de nouveaux amis et j’ai

commencé à penser à d’autres métiers : garagiste,

pompier, dentiste… ensuite j’ai voulu devenir

enseignant. Maintenant j’aimerais écrire, créer, pas

comme activité principale, mais comme loisir… Je suis

également tenté par une carrière dans le cinéma ou la

musique. Pourquoi pas ? ce serait un défi…

Quand j’étais petit, je voulais devenir jardinier, 

parce que j’aimais arroser les plantes, m’en 

occuper, 

les soigner en silence… 

Après, j’ai grandi, j’ai déménagé, 

je me suis fait de nouveaux amis 

et j’ai commencé à penser à d’autres métiers : 

garagiste, pompier, dentiste… 

ensuite j’ai voulu devenir enseignant. 

Maintenant j’aimerais écrire, créer, 

pas comme activité principale, mais comme 

loisir… 

Je suis également tenté par une carrière 

dans le cinéma ou la musique.

Pourquoi pas ? Ce serait un défi…

3. Applis
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e) Dans nos écrits



3. Applis
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f) Dans le choix des partenaires

https://www.cri-auvergne.org/culturelles/

https://www.cri-auvergne.org/culturelles/


Ressources et bibliographiep.46
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FALC

Origine et ressources:
https://www.inclusion-europe.eu/

https://www.pathwaysproject.eu/

https://www.unapei.org/

https://nous-aussi.fr/

Cadre législatif:
http://www.adapei41.com/droits-demarches/droit-des-usagers/la-loi-sur-les-droits-des-

usagers-du-2-janvier-2002

https://handicap.gouv.fr/la-loi-du-11-fevrier-2005-pour-legalite-des-droits-et-des-chances

Autres:
https://www.capacite.net/

FAL

Site Bretagne : https://facilealirebretagne.wordpress.com

Site Ministère : https://www.culture.gouv.fr/Thematiques/Livre-et-lecture/Les-

bibliotheques-publiques/Facile-a-lire

Site IFLA : https://www.ifla.org

Site ABF : https://www.abf.asso.fr

Bibliographies d’ouvrages FAL : 
https://facilealirefrance.files.wordpress.com/2022/02/selection-bdf-fal-2022.pdf

https://www.inclusion-europe.eu/
https://www.pathwaysproject.eu/
https://www.unapei.org/
https://nous-aussi.fr/
http://www.adapei41.com/droits-demarches/droit-des
http://www.adapei41.com/droits-demarches/droit-des-usagers/la-loi-sur-les-droits-des-usagers-du-2-janvier-2002
https://handicap.gouv.fr/la-loi-du-11-fevrier-2005-pour-legalite-des-droits-et-des-chances
https://www.capacite.net/
https://facilealirebretagne.wordpress.com/
https://www.culture.gouv.fr/Thematiques/Livre-et-lecture/Les-bibliotheques-publiques/Facile-a-lire
https://www.ifla.org/
https://www.abf.asso.fr/
https://facilealirefrance.files.wordpress.com/2022/02/selection-bdf-fal-2022.pdf


Merci pour votre attention et participation 



Une série de 33 conférences, disponibles en différé !

❑ L’évaluation 

• Repérer les acquis et les besoins d’apprentissage en français 

oral et écrit : pour quoi et comment faire?

• Certifier les acquis en langue française (tests / diplômes de FLE) 

: pourquoi ? pour quels profils ? comment ?

• A quoi servent les plateformes d'accueil, évaluation, orientation 

et suivi en savoirs de base ?

• L'évaluation est-elle rentable d'un point de vue didactique en 

formation d'adultes ?

❑ L’entrée dans l’écrit/l’alphabétisation/l’oral

• Faciliter l'entrée dans la lecture-écriture à l’âge adulte : 

l’importance de la gestualité et de la manipulation !

• Comment accompagner l'entrée dans l'écrit des adultes 

(allophones notamment) en alphabétisation?

• Entrer dans l’oral en langue française : accompagner des 

apprenants adultes primo-arrivants

❑ Le numérique

• Comment utiliser les livres numériques interactifs pour faciliter 

l'apprentissage de la langue française ? 

• Utiliser le numérique avec des personnes ne maîtrisant pas l’écrit

• Pourquoi le numérique facilite l'apprentissage du français ?

❑ Le contexte politique – le cadrage institutionnel

• L'apprentissage de la langue française, un sésame pour 

l'intégration ?

• Politique d’intégration des étrangers : bilans et  perspectives 

3 webinaires : 2019 - 2020 – 2021 - 2022

• Politique d'intégration : les enjeux de l'insertion professionnelle et 

sociale

❑ La phonétique

• La correction phonétique en formation d’adultes: comment faire ?

(2 parties)

❑ Les techniques d’animation – les stratégies pédagogiques 

• Animer un groupe d’apprenants adultes peu ou pas scolarisés

• Utiliser la carte mentale et la facilitation graphique avec des 

adultes débutants à l’écrit

• Le jeu en formation : jouer et apprendre la langue ou jouer pour 

apprendre la langue ?

• L'application "J'apprends", comment ça marche ?

• Pédagogie active en formation linguistique d'adultes

• Trucs et astuces pour l'apprentissage de la langue française

• De l'hétérogénéité à l'individualisation des apprentissages de 

l'écrit : comment faire ?

• Les médiathèques comme lieux ressources pour les apprenants

• Animer un atelier d'écriture avec des personnes migrantes : 

méthode et retours d'expérience

❑ FLE et mathématiques

• Fiches pédagogiques en mathématiques : "Parler Maths"

❑ Le Français à visée professionnelle

• Comment monter des scénarios pédagogiques à partir d’une 

activité sociale ou professionnelle ?

• Construire des parcours à visée professionnelle : La prise en 

compte des adultes dits « migrants »

• Maitriser la langue française : au travail ou pour trouver un 

emploi, et pas seulement…

❑ L’accueil et l’accompagnement des apprenants

• 1er accueil en formation linguistique d’adultes: quelles 

informations collecter et communiquer? Comment les recueillir?

• Prendre en compte le parcours socio-langagier des personnes 

dans une démarche didactique avec des adultes migrants

• Confiance, émotions et travail pédagogique: de l'engagement à 

l'apprentissage

• La question interculturelle en formation
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